



JUVENTUD OBRERA CRISTIANA INTERNACIONAL
JUVENTUDE OPERARIA CRISTÀ INTERNACIONALE
JEUNESSE OUVRIÈRE CHRÉTIENNE INTERNATIONALE
INTERNATIONAL YOUNG CHRISTIAN WORKERS



- 2 -

Pensamos que aún es posible frenar esta división si todos ponemos el empeño abriendo un compartir amplio y franco sobre todos los elementos que han provocado esta situación.

Nos despedimos con nuestra Fe puesta en Cristo quien iluminará nuestros corazones y mentes para encontrar luz en la oscuridad. Quedando a vuestra disposición en lo que podamos ser útiles.

Por los miembros del Equipo Internacional,

Antonio de Paula
ANTONIO DE PAULA

Jean-Paul St-Germain
JEAN-PAUL ST-GERMAIN

Felix Ollarves
FELIX OLLARVES

PROCESO HISTORICO DE LA JOC EN AMERICA

A partir de la mitad de los años 60, con la implantación de dictaduras militares en el continente, se catalogan los militantes cristianos comprometidos en el campo social como enemigos. Hubo una represión sistematizada y la implantación de leyes de seguridad nacional en la mayoría de los países de América. Bajo esta situación la JOC logró sobrevivir en unos pocos países como Venezuela, Québec (Canadá), Brasil, Perú, México, pero mismo en estos países hubo una reducción muy grande en el número de sus militantes.

En la década de los años 70, mismo con la implantación de regímenes militares, en otros países como Chile, Uruguay y Argentina, la JOC empezó un proceso de reconstrucción del Movimiento. Muchos jóvenes trabajadores salieron de sus países de origen para reempezar con mucho sacrificio la tarea de formación de la juventud trabajadora. Este trabajo misionero tiene mucha mística en el sentido de intentar "llegar hasta el último joven trabajador del barrio, fábrica, escuela", como dice Cardijn. Así también con el apoyo de Sacerdotes y Obispos, la JOC empezó un proceso de extensión en países como Argentina, Uruguay, Bolivia, Ecuador, Costa Rica y Estados Unidos.

A partir de 1978 y sucesivamente cada dos años, la JOC en América realiza encuentros continentales con la participación de delegados de 16 países donde de cierta manera el Movimiento logra ir formando grupos.

Hoy la JOC está presente en Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Guadalupe, Haití, Martinica, México, Paraguay, Perú, Uruguay, Québec, Venezuela, Ecuador y Estados Unidos.

El desarrollo de este proceso se viene dando siguiendo la capacidad del Movimiento de cada país del conjunto. Así, en algunos países en verdad lo que hay son pequeños grupos; en otros, como Québec, Venezuela, Brasil, Perú, Chile, el Movimiento logra tener una representatividad expresiva entre la juventud trabajadora. En los últimos años, ha sido una práctica de los Movimientos Nacionales realizar actividades como Consejos Nacionales, Congresos de jóvenes trabajadores, semanas de la juventud trabajadora.

Los Movimientos también elaboran publicaciones dirigidas hacia la masa de la juventud trabajadora, elaboran filmas, video cassettes y publican libros creando los medios para llegar a un número mayor de jóvenes trabajadores.

Sumando la fuerza del Movimiento, hoy en América la JOC llega a un promedio de más o menos 15,000 jóvenes trabajadores, según datos presentados por los Movimientos Nacionales en el último Encuentro Continental de Octubre de 1985.

Este trabajo realizado sin ser motivo de gloria, por el contrario sigue siendo evaluado por el conjunto del Movimiento y es cada vez más fuerte la conciencia de la importancia de iniciación de jóvenes trabajadores al Movimiento.

Es importante resaltar que la reconstrucción del Movimiento, se ha dado con la disponibilidad de los militantes que aportan financieramente al Movimiento; que se olvidan del cansancio de las largas jornadas de 10-12 horas de trabajo diario para ir en busca de otros jóvenes trabajadores que se encuentran en el desempleo, en la drogadicción, sin oportunidades y sin futuro para sus vidas.

CARACTERISTICA CRISTIANA

América, es un continente donde la mayoría de la población profesa la religión Católica. Los jóvenes trabajadores ya tienen una cierta formación religiosa a partir de sus familias. Pero la propia condición de vida de la juventud trabajadora como la marginalización, la drogadicción, el desempleo, largas jornadas de trabajo de 10-12 horas de trabajo, la rotación del trabajo por turnos de día y de noche, etc. llevan a los jóvenes trabajadores a apartarse de una práctica religiosa más profunda.

Por otro lado, los medios de comunicación, como la televisión, el cine, dirigen sobre la juventud una propaganda donde hay una inversión de valores, el individualismo, el consumismo, la competición, son transmitidos como los grandes valores de la vida, esto principalmente a través de artistas norteamericanos.

Según testimonios de antiguos coordinadores de la JOCI, en la historia el Movimiento siempre ha vivido tensiones entre la realidad de cada país y la vivencia cristiana que se da según el contexto de cada país.

Durante el Consejo, pudimos celebrar en un ambiente de solidaridad nuestra fe y compromiso. El plan de acción internacional constituye una prueba fehaciente del ambiente de unidad y de solidaridad que embargó nuestro Consejo (el plan fue aprobado por unanimidad).

CLARIFICACION SOBRE LA ASESORIA INTERNACIONAL

Antes del VI Consejo Mundial, la JOC Internacional presentó al CPPL una terna de asesores compuesta por los siguientes sacerdotes:

- Padre Pierre Viau (canadiense)
- Padre Jorge Parisotto (brasileño)
- Padre Jacques Hanon (belga)

El CPPL aún no ha contestado a nuestra solicitud. Sin embargo, el Padre Pierre Viau, asesor continental para América y el Padre Jacques Hanon, vienen acompañando el proceso del Equipo Internacional después del Consejo Internacional.

En Enero de 1984, el Padre Pierre hizo una visita a Roma para encontrarse con representantes del Secretariado de Estado y el CPPL (esto con el apoyo de su Congregación, los Capuchinos) en perspectiva de estudiar su nombramiento como asesor internacional de la JOC. Pero después de una carta de agradecimiento de parte de la Secretaría de Estado no hubo otra comunicación sobre el posible nombramiento.

EL EQUIPO INTERNACIONAL

El Equipo Internacional de la JOC es compuesto por jóvenes trabajadores que son elegidos por los Movimientos Nacionales. Su tarea fundamental es coordinar las decisiones y orientaciones tomadas por los Movimientos Nacionales en los Consejos Mundiales. El Equipo Internacional no tiene poder para cambiar estas orientaciones y decisiones. Esta tarea le corresponde única y exclusivamente a los Movimientos Nacionales quienes son los protagonistas de la JOC Internacional.

Para la JOC, "cada joven trabajador vale más que todo el oro del mundo". Este sentido de dignidad lo encontramos en el descubrimiento y creencia de que todos los hombres somos hijos del mismo Padre. La JOC desarrolla una tarea de educación en todos los aspectos de la vida. La característica cristiana la profundizamos a partir de la relación fe-vida-acción. En esta relación el mensaje de Jesucristo nos alimenta y desafía a enfrentar los obstáculos que encontramos día a día frente a nuestro compromiso con la juventud trabajadora. Esta fe nos permite celebrar con nuestros amigos jóvenes trabajadores, la alegría de vivir y el don de la vida que nos es dado por Dios.

En los encuentros y reuniones, buscamos el espacio para la celebración de la Palabra y Eucarística como manera de fortalecer nuestras condiciones.

Esta preocupación de profundizar la vida, fe y compromiso, ha sido una exigencia permanente de los Movimientos Nacionales, por ejemplo, en la JOC de Venezuela en el mes de Octubre realizaron una sesión de formación donde los militantes profundizaron el sentido cristiano en su vida y compromiso.

Además el Movimiento reconoce las propias limitaciones que tenemos como jóvenes trabajadores. Ante esto, recibimos la colaboración de Sacerdotes y Religiosos (as) que con una actitud educadora y respetuosa colaboran en la clarificación y celebración de la presencia de Jesucristo en nuestra vida y realidad.

PROCESO DEL ULTIMO CONSEJO MUNDIAL (MADRID 1983)

La realización del VI Consejo Mundial de la JOCI, se realizó después de 8 años del anterior Consejo. En el período anterior, hubo muchas tensiones y con la realización del mismo se estableció una normalidad en la JOC Internacional.

En él, participaron casi todos los Movimientos Nacionales (incluido los Movimientos que actualmente son disidentes). Las discusiones fueron muy profundas y algunas veces tensas debido a la situación vivida anteriormente; sin duda se cometieron errores por la propia falta de experiencia pero el Consejo significó un espacio donde la juventud trabajadora de más de 60 países pudieron expresarse, compartir y confrontar sus experiencias. También permitió dar pasos hacia la unidad de la juventud trabajadora a nivel internacional. Esta búsqueda de unidad es un objetivo y un desafío permanente del Movimiento.

SITUACION DE LA JOC INTERNACIONAL

La JOC Internacional en su trayectoria tiene una experiencia muy importante para la juventud trabajadora, para el Movimiento Obrero y para la Iglesia. Debido a esto, una situación de división no favorece al Movimiento para seguir cumpliendo su misión. Diversos Movimientos Nacionales se han manifestado en contra de esta división y solicitan una búsqueda de diálogo.

Pensamos que a pesar de la situación creada, debemos hacer todos los esfuerzos en la búsqueda de la unidad como una aspiración profunda de la juventud trabajadora. En cuanto a esto, pensamos que tenemos más puntos de coincidencia que de división, podríamos decir que coincidimos con los Movimientos disidentes en un 80%.

Por otra parte, nos preocupa las diversas interpretaciones que puedan dársele a la carta enviada por el CPPL a las Conferencias Episcopales reconociendo provisionalmente a la CIJOC como una nueva coordinación de la JOC. Por ejemplo, en Colombia, la JOC se sintió presionada a tomar una decisión frente a la situación internacional por parte de responsables de la Iglesia. Pensamos que el CPPL puede tener un papel de ayuda para motivar un diálogo de los movimientos disidentes con la JOC Internacional en la perspectiva de la unidad del Movimiento.

PROPUESTA DEL EQUIPO INTERNACIONAL PARA LLEGAR A LA UNIDAD DE LA JOCI

Como una preocupación nuestra y respondiendo a vuestra petición, presentamos a continuación la propuesta que vemos para buscar salidas a esta situación en un ambiente de diálogo y unidad:

- 1) Crear una comisión de clarificación y de unidad con los movimientos disidentes.

- Objetivos:
- Entrar en contacto con los movimientos disidentes.
 - Establecer un diálogo para clarificar los puntos comunes y de divergencias en perspectiva de buscar la unidad.
 - Tener en manos los elementos necesarios para permitir a todos los Movimientos Nacionales en el VII Consejo Internacional de compartir y confrontar sus experiencias para encontrar posibles caminos de unidad.

2) Crear una comisión de clarificación con el CPPL.

Objetivo: Clarificar los diferentes aspectos de las relaciones de la JOCI con el Vaticano a través del CPPL en perspectivas de restablecer la normalidad de las mismas.

NOTA: Los miembros del Equipo Internacional estarán enviando próximamente al CPPL, a los Movimientos Nacionales (incluido los disidentes), amigos, etc. esta propuesta con más detalles.

OBSERVACIONES FINALES

Según el Cardenal Pironio, el reconocimiento de la CIJOC es provisional, que a El le duele mucho el hecho de tomar una decisión como tal y desearía que la JOC Internacional pudiera clarificar y arreglar su situación.

Por nuestra parte, lamentamos que por motivos de tiempo, no fuera posible compartir otras preocupaciones e interrogantes que tenemos frente a la situación actual y al CPPL. Tenemos la esperanza de que habrán otras oportunidades para un compartir más amplio y enriquecedor.

ANEXO: Carta de la Secretaría del Estado
No. 125.927 de Marzo 3 de 1984.